

Las Olas Democráticas en América Latina
@Jesús Tovar Mendoza

Abstract

(Presentado para el III Congreso Latinoamericano y Caribeño en Ciencias Sociales, Flacso – Sede Ecuador, 26 al 28 de Agosto de 2015)

Las democracias latinoamericanas se pueden clasificar bajo una perspectiva histórica en “olas” utilizando el término de Samuel Huntington. Esta clasificación obedece a que los periodos democráticos en los 20 países latinoamericanos suelen concentrarse en determinadas temporalidades, lo cual implica que hay una correlación interregional de influencia mutua en América Latina y ciertos factores internacionales que estimulan la democratización o, por el contrario, propician los golpes de Estado. Nuestra clasificación temporal diverge de la que propone Huntington y las ubicamos en 3 fases: primera ola entre fines del siglo XIX e inicios de la 3era década del siglo XX; la segunda ola entre fines de la segunda guerra mundial y la década de los 60's; y la 3era ola entre fines de la década de los 70's hasta la actualidad.

Podemos tomar como ejemplos a la crisis económica mundial de “Wall Street” de fines de la década de los 20's, la revolución cubana y el ascenso de insurrecciones comunistas en los 60's, la orientación pro autoritaria de la política exterior de los Estados Unidos, como factores que debilitan las democracias latinoamericanas y propician quiebres democráticos. Por otro lado, la expansión de las democracias a nivel internacional y la derrota de los fascismos europeos al término de la 2da guerra mundial como influencias que estimulan la democratización en América Latina.

La clasificación y el análisis de las “olas” democráticas de los países latinoamericanos nos permite estudiar la influencia de estos factores internacionales que interactúan con los procesos políticos estatales en toda la región latinoamericana; pero además comparar los procesos políticos internos que suceden al interior de esta dinámica democratizadora: las diversas formas de transiciones políticas de regímenes autoritarios a democracias (a través de negociaciones, conflictos militares, abandono del poder por parte de los gobernantes); transiciones políticas de democracias a autoritarismos (golpes de estado por militares, por civiles, autogolpes, o destituciones presidenciales propiciadas por congresos); la trayectoria, dinámica y transformación de los partidos políticos latinoamericanos durante estos vaivenes de dictaduras a democracias o en el sentido inverso; el rol de los liderazgos políticos que promueven democracias o, por el contrario, que las debilitan; la evolución de los procesos electorales que consolidan o no a las democracias, y finalmente la interacciones y tensiones que se dan entre los poderes del Estado orientados a estimular una apertura democrática o que desestabilizan las democracias existentes.

Palabras Claves: “olas democráticas”, democracias, transiciones, partidos políticos, liderazgos políticos, procesos electorales, relaciones entre poderes del Estado.